EXCELSIOR

11

09/11/2025

OPINIÓN



FRE NTES POLÍTICOS

Pentre balas. En México, ser alcalde es una profesión del más alto riesgo. Desde octubre pasado, al menos diez presidentes municipales fueron asesinados, el más impactante, Carlos Manzo, de Uruapan, abatido durante el Festival de las Velas. La mayoría pertenecía a Morena, liderado por Luisa Alcalde, o a partidos afines, y los crímenes se concentran en Michoacán, Oaxaca y Guerrero. La violencia no cede. En septiembre hubo 43 atentados, secuestros o amenazas, según Data Cívica. En total, 432 eventos en lo que va del año. ¿Qué más debe pasar para entender que esta guerra no es sólo contra los criminales, sino por la democracia misma?

Máxima prioridad. Desde la COP30 en Brasil,
México alzó la voz con claridad y firmeza. La
secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales,
Alicia Bárcena, presentó la NDC 3.0, una hoja
de ruta climática que no se queda en discursos:
propone transición energética, resiliencia para los
más vulnerables y descarbonización con justicia
social. En un mundo atrapado en la cobardía
diplomática, Bárcena llama a la acción con visión,
convicción y responsabilidad común. El planeta no
espera. Frente al negacionismo y la indiferencia,
México ofrece liderazgo climático. No es optimismo.
Es poder de decisión.

Inmerecido. Nayarit ha sido designado
como miembro de la Junta Directiva de ONU
Turismo y reconocido como destino ejemplar.
¿Mérito técnico o premiación política? Mientras
en foros internacionales se presume un modelo
turístico sostenible, en casa persisten la cifra negra,
la extorsión y focos rojos en municipios clave. El
gobernador Miguel Ángel Navarro colecciona
reconocimientos, pero en Tepic seis de cada 10
ciudadanos se sienten inseguros. ¿Qué tan sostenible
es un modelo turístico donde la violencia se silencia,
no se resuelve? La ONU lo ignora, pero en Nayarit hay
quienes viven con miedo de salir a la calle.

Nunca más. En un paso clave para la
democracia laboral, el Senado aprobó por
unanimidad una reforma que protege la autonomía
sindical y prohíbe la intromisión del poder político
en los procesos internos de los sindicatos. Alfonso
Cepeda, líder del SNTE, lo celebró y confió en que
la Cámara de Diputados ratifique este cambio. Por
primera vez se tipificará como falta grave cualquier
intento de condicionar, presionar o manipular el
voto sindical desde el poder. México fortalece así el
respeto a la voluntad de los trabajadores. Nunca más
un sindicato bajo consigna. Otro logro en la era de
Claudia Sheinbaum. Anótenlo.

Modo pausa. En Xochimilco, la labor de Circe Camacho, la alcaldesa, se da entre la evasión, la indolencia y la inacción. A los canales contaminados y a la muerte de especies responde con excusas climáticas. A la inseguridad creciente, con justificaciones heredadas. Cuando los vecinos exigen agua, limpieza y seguridad, ella responde: "No voy a arreglar problemas de hace 80 años". Esa frase la resume. Mensaje para Clara Brugada, la jefa de Gobierno: los canales se ahogan, las calles se abandonan y el turismo se pierde. Gobernar es hacerse cargo del presente. Xochimilco merece más.